
大地震および福島第一原発の爆発、停電等といった東日本大震災が発生し、3月20日の定例活動および
公開活動を休止しました。栃木県内でも建物破損や野菜の風評被害、ガソリン不足等が発生しました。3月
20日に実施予定であったクヌギの植樹を、遠藤理事長と2人で広葉樹再生林にて行いました。また、30本程

は畑に仮植えし、今後コナラ広場に植樹することにしました。

クヌギの植樹 2011年 3月27日(日) はれ 13:00～15:30 2名

くまの木里山応援団 活動日誌2011

第31回目 2011年 1月16日(日) はれ 9:00～12:30 4名＋講師1名

T.Ichikawa

昨日から雪がちらほらしていましたが、まさか今日は一面雪景色とは思いもよりませんでした。スリップしな
がらゆっくりと何とか車でたどり着きましたが、応援団員は大部分が欠席でした（応援団員の皆さんすみませ
ん）。せっかくたかはら森林組合の小川参事にお越しいただいたので、ヒノキ林にて除伐＆かかり木処理を体
験しました。実にわかりやすい講習でした。今後も改めて講習会を開催したいと思います！

フェリングレバーの実演 除伐① 除伐②

第32回目 2011年2月20日(日) はれ 9:00～13:00 9名
昨年に追加予定の看板を9箇所にて設置しました。まずはくまの木で事前準備、あとは現地で穴掘り＆現地

で看板方向を決めて設置して行きます。それぞれ流れ作業で行いました。今回は散策路をほぼ一周歩きまし
た。次回の午前中は、スギ幼齢林の枝打ち会場のお手入れと広葉樹再生林でのクヌギ植樹の準備を行いま
す。なお、2箇所の看板を設置しないように地権者から打診がありました。今後も理解促進に努めていきます。

看板設置準備① 看板設置準備② 旧馬車道付近 体験林付近

枝はらい

篠竹あつめ クヌギ苗 広葉樹再生林 畑に仮植え



くまの木里山応援団 活動日誌2011

第33回目 2011年 4月17日(日) はれ 9:00～12:00 14名

T.Ichikawa

東日本大震災後定例活動を再開しました。今回の参加は自主性にゆだねましたが、なんと14名も参加して
くださいました。今回は3月の公開活動で行う予定であったしいたけの駒入れ作業を行いました。校庭ではサ

クラやコブシ、ヤシオツツジが咲いていてきれいでした。駒入れしたほだ木をくまの木校舎の裏側に運び、裏
山に設置予定箇所の下刈りおよび支柱を準備しました。

しいたけの駒入れ 駒入れ完了 支柱づくり

第34回目 2011年5月22日(日) はれ 6:40～16:30 高原山4名 山菜7名
地元・高原山神社主催の高原山山開きにとちぎ農林倶楽部とともに参加してきました。高原山山開きは塩

谷町上寺島集合で、塩谷町の高原山登山コースを歩き、釈迦ヶ岳山頂で山開き神事を行うイベントです。当
日はめったにないからっとした晴れで、汗もあまりかかず最高に一日でした。特にアカヤシオが実にきれいで
した。同時開催として、喜佐見在住の永井さん宅で山菜パーティーが開催されました。

登山口 守子神社

さつまいも定植 2011年5月28日(土) くもり 13:00~16:30 2名
東日本大震災がなければ親子で森づくり体験のイベントとしてさつまいもの定植イベントを行う予定でした

が、東日本大震災をうけ、応援団員の有志で行うことにしました。さつまいもの苗200本は農業指導者漆原さ
んにいただきました。古澤副団長と2人で行い、何とかできました。定植直後に雨がふってきてラッキーでした。

作業後はくまの木の総会がありました。例年以上にやり取りの多い総会でした。

200本定植 なかなか良い日 くまの木新体制 総会での一こま

山開き神事 山頂で記念撮影

ほだ木設置準備

2011.6.4 宇都宮大学里山野生鳥獣管理技術者養成プログラムの里山科学論にてくまの木里山応援団について講

義を行いました。



くまの木里山応援団 活動日誌2011

第35回目 2011年 6月19日(日) はれ 9:00～12:30 10名 CANON-MJ5家族

T.Ichikawa

今日はCANON-MJさん5家族が小一時間ほど広葉樹再生林にて下刈りと測樹体験をすることになり、里山

応援団ではまずは体験前にある程度下刈りを行い、あわせて測定する樹木に目印をつけました。当日は暑く
くらくらしながらの作業でしたが、予定の区画の下刈りができました。広葉樹も約1.5mくらいになっています。

つるも除去したので今年はすくすく成長することでしょう。来月も続きを行います。

スタッフ準備 木の高さを測る だいぶきれいに

第36回目 2011年7月17日(日) はれ 9:00～12:30 8名
今回は先月の続きとして広葉樹再生林の下刈りとつる切りをおこないました。炎天下で暑すぎるので、こま

めに日陰にて休憩をとりました。半分くらいはきれいにできました。残りは来年に行うことにしました。植樹した
ブナになんと鳥の巣がありました。多様な環境の存在の重要性を感じました。11時30分からは散策路の整備

をおこないました。結構道路にも草が生えており、やりがいがありました。

広葉樹再生林 ブナに鳥の巣が

第37回目 2011年8月28日(日) はれのちくもり 9:00~16:30 6名
21日は大雨でしたので、役員会に変更しました。10月の散策路開通記念にむけて準備を開始します。28日

は久しぶりにいい天気で、6名が高原山登山道のササ刈りをしました。守子神社から歩き始めたところ、刈払

機を持ちながらの上り坂はきつく、息を切らしながら作業開始。作業するとことのほか進みました。それにして
も、和気宮司はすごいと改めて感じました。沼尾君がヒルにやられました。私もヒルに少しやられました！

ササ刈り あともう少し ヒル登場！ 記念撮影

日陰で休憩 散策路整備

記念撮影



くまの木里山応援団 活動日誌2011

第38回目 2011年 9月18日(日) はれ 9:00～12:30 10名

T.Ichikawa

団員の高倉さんから植物観察会の要望がありましたので、玉生ご在住の田代俊夫先生をお呼びし、散策
路の植物観察会を開催しました。田代先生は、故和気辰夫さんと同年代で懇意にされておられたということで、
植物観察会の中で、昔の植物の利活用についてのエピソードもご披露されました。80種類もの植物が出てき
ました(別紙でまとめました)。また季節を変えて植物観察会を開催したいと思います。

マタタビの説明 植物観察会 ソウシシヨウニンジン

旧通学路を歩く 2011年9月18～19日 はれ 13:30～16:30 9:00～12:30 3名 協力者6名
来月の散策路開通記念の準備のため、旧通学路でのエピソードを事前に聞取りました。18日は栃の木坂に

ついてです。前はもっと赤土が見えるくらいえぐれていたそうです。19日は赤塚逸平さんと旧通学路を歩きま

した。途中道がわからなくなり、また時期を改めてリベンジする予定です。小学校の頃以来歩いたという声が
あがりました。この前で散策路に倒木がありましたので、道脇に除去しました。

栃の木坂 喜佐見下の道

第39回目 2011年10月16日(日) くもりのちはれ 9:30~13:00 7名＋6名 参加者10名
星ふる学校「くまの木」裏山散策路開通記念イベントを開催しました。当日の朝までは雨でしたが、9時には

やみましたので、実施しました。県や見形さん、協力地権者が集まってくださいました。大変ありがとうござい
ます。栃の木坂から喜佐見からの旧通学路まで歩きました。途中に富士山の石碑のある浅間様の由来を聞
くこともできました。来年も協力地権者との交流を検討して行きたいと思います。

開会あいさつ 広葉樹再生林にて 富士山の石碑 散策路を歩く

段塚坂周辺 散策路の倒木除去

記念撮影

☆参加者に簡単なアンケートを実施しました。①イベントの感想：良かった7、どちらかといえば良かった1、②
喜佐見への旧通学路の復旧：実施すべき3、どちらかといえば実施すべき1、どちらでもない3、実施すべきで
ない1、③イベントの今後：今後も実施6、どちらかといえば実施3、④くまの木里山応援団：今後もがんばって
ほしい9 → くまの木里山応援団への理解得られましたが、もっと足元を固める必要があると考えられます



くまの木里山応援団 活動日誌2011

第40回目 2011年11月20日(日) はれ 9:00～13:30 16名＋講師1名

T.Ichikawa

今日はコナラ伐倒講習会ということで、たかはら森林組合で若手の指導をされている君嶋和雄先生にご指
導をいただきました。いきなり専門技を見せていただき感動しました。その後はチルホールを使い伐倒方向を
定めて応援団員により試し切りを行いました。コナラ広場のコナラは40～50年生と高齢化しており、今回の講
習を実施しなければ伐採できなかったと思います。新たに2名が会員入会されました。

方向確認 チルホール準備 方向を定めます

第41回目 2011年12月17日(土) はれ 14:00～16:30 11名(夜は+2名)
コナラ広場の堆積有機物層と表層土壌0-5cmの放射性セシウム量を宇都宮大学にて測定したところ、まず

は落ち葉かきを行い、その集めた落葉を監視していくことにしました。まずはササ刈りを行い、つづいて落ち
葉かきを行いました。このコナラ広場ではこれまで落ち葉かきをしてこなかったので、落ち葉はかなりたまって
います。今後も作業を続けてまいります。有志の皆さんには18日の午前中も作業していただきました。

ササ刈り 落ち葉かき開始 伐倒木の枝払い ササを刈りました

伐採中


